

El Liberal.—Lunes 30 de Junio.

LAS VERBENAS.

Dióse el nombre de *verbena* á tales fiestas, por la antiquísima costumbre de que los que salían al campo a celebrarlas, lo primero de que se ocupaban era de coger ramos de la planta así llamada, á la que se atribuía, por universal tradición, virtudes medicinales y aun mágicas muy sobresalientes, tanto que los médicos de la Edad Media la elevaron á la categoría de *hierba maravillosa ó curalo todo*, y los alquimistas y adivinos la empleaban como el primer elemento en sus encantos y filtros.

Los druidas veneraban la verberna casi tanto como al misterioso y simbólico muérdago y la cogían, previas solemnes ceremonias, purificaciones y sacrificios expiatorios, y solo durante la noche. Nunca faltaba esta planta en las viviendas de los celtas, que la concedían la propiedad de curar fiebres, excitar la alegría y aunar voluntades. A las ceremonias de su culto asistía siempre un heraldo que llevaba un ramo de verberna en la mano.

Los romanos la usaban para las aspersiones lustrales y para purificar el ara de Júpiter cuando hacían sacrificios. Los parlamentarios que se enviaban al campo enemigo traían por bandera una rama de verberna.

Aparte de estos detalles, el origen genuino de las verbenas debe buscarse en la secular fiesta del fuego, con que casi todos los pueblos antiguos solemnizaban el solsticio de verano, en honor del sol que en esa estación vivifica y hace resucitar y germinar la naturaleza entera.

Bajo este aspecto de encantador simbolismo, la fiesta del fuego se fué propagando de pueblo en pueblo. Casi todos los del Indostan la conservan todavía, y va precedida de algunos días de ayuno y penitencia: encendiéndose en medio del campo una inmensa hoguera y danzan y cruzan á través de ella los devotos y penitentes: las cenizas se recogen como una reliquia para ahuyentar los malos espíritus y las adversidades. Las hogueras se forman con piras de maderas y plantas aromáticas.

Sacrificios, hogueras, danzas y luminarias constituyen las fiestas del fuego entre los griegos, que las denominaron *Lafries*, de Diana *Lafria*, á quien estaban consagradas, y una de cuyas vírgenes sacerdotales presidía las ceremonias.

Entre los romanos tenía carácter análogo la fiesta de los campesinos, que era animadísima y muy popular, en honor de Palas, protectora de la agricultura: se verificaba á fines de Junio, y durante ella purificaban sus bestias y ganados y daban rienda á la expansión.

China, Egipto, el Japon, los israelitas, los persas y otros pueblos antiguos, tuvieron fiestas semejantes, cuyas reminiscencias todavía subsisten en algunos.

De esta tradición nació entre cristianos la costumbre de celebrar de modo excepcional la fiesta de San Juan, convirtiendo así la antigua fiesta pagana en una conmemoración de la luz y del nuevo sol de justicia que el Precursor vino á anunciar á los hombres, al par que como un homenaje al Ser Supremo, creador y fecundador de la naturaleza, introduciéndose desde luego la costumbre de coger ese día la verberna, cuya mágica fama continuó reinando por doquier, como hemos dicho.

La verberna de San Juan, ó del fuego de San Juan, como también se la apellidó, se hizo popular en la Edad Media en toda Europa, llegando á su apogeo durante los siglos XIII, XIV y XV en Italia, Alemania, Francia y España.

A principios del siglo XV se celebraba en París en la plaza de Greve, á donde acudían el clero, el preboste de la ciudad, los escabinos y la muchedumbre para encender la hoguera simbólica en medio de cánticos y ceremonias, en las que muchas veces tomaron parte los mismos reyes. En el centro de la hoguera colocaban insaculados gran número de gatos viejos, que perecían entre las llamas para diversion del pueblo y como en castigo, pues la superstición afirmaba que esos pobres animalejos asistían al aquejarre de las brujas, y eran como los ayudantes de estas. En toda Francia subsistió esa bárbara costumbre hasta bien entrado el siglo XVIII.

En Inglaterra y Alemania enramaban con plantas y flores las casas y calles, y encendían luminarias generales la noche de la víspera de San Juan.

Por lo que se refiere á Madrid, tenía ya su verberna de San Juan en el siglo XI, y cristianos y moros bajaban mezclados á divertirse en las praderas del Manzanares, con gran algazara y regocijo. Entre los moros españoles era veneradísima la fiesta de San Juan, que celebraban corriendo toros y cañas, con danzas y otros esparcimientos, sobre todo, en Andalucía: sus mujeres tenían ese día gran expansión y salían á los verjeles y vegas á coger flores y plantas aromáticas que luego conservaban celosamente como un preservativo, según de antiguos romances moriscos y crónicas se desprende.

Por el siglo XV el pueblo madrileño iba á festejar la verberna á los alrededores de una ermita del Precursor, que existía en la vega del humilde Manzanares cerca del camino de Vallecas: en el siglo XVII la gente alegre prefería para los esparcimientos de esa verberna el soto de Migas-calientes; y finalmente se trasladó al Prado de San Fermin, donde aún hoy continúa celebrándose simultáneamente con la plaza Mayor, que se convierte ese día en ferial de la verberna, flores, plantas, macetas, juguetes y golosinas propias del caso.

Los reyes han concurrido cien veces á la verberna de San Juan, mezclándose con su corte en la romería, ó bien celebrándola por separado en el Buen Retiro ó en el palacio de algun magnate de alcurnia.

Felipe IV asistió el año 1631 á una espléndida función que, con motivo de la verberna, había dispuesto en su honor el conde-duque de Olivares, su privado. La fiesta tuvo lugar en ciertos magníficos jardines que por entonces había en la parte que después se comprendía entre los palacios de Villahermosa y Alcañices, junto al Prado, donde á la sazón residían el duque de Maqueda y D. Luis Mendez Carrion.

Hubo primero colacion y despues espléndido festin. En el intermedio dióse una representacion teatral, compuesta de una comedia del festivo Quevedo, y otra, titulada *La noche de San Juan*, del gran Lope de Vega, que complacieron grandemente al rey, á su familia y á toda la corte que les acompañaba.

Hoy la verberna del Prado de San Fermin, que tan galanamente han descrito poetas y narradores, y á la que han dado vida en la escena aplaudidos autores, entre otros el inolvidable Ventura de la Vega en su zarzuela *Jugar con fuego*, no reviste ya aquella expansiva animacion y aquella alegría desbordada de otros tiempos, ni da lugar á aquellos lances amorosos, ni cuenta con las esquivas tapadas que tan pintoresco aspecto y tan singular renombre dieron á la velada de San Juan. Los tipos y las costumbres han cambiado entre el voltear de los tiempos y las diversas tendencias de las generaciones contemporáneas.

Las verbenas de San Antonio, San Pedro y otras, que tanto en Madrid como en otras comarcas y poblaciones de España se celebran durante el estío, son de origen muy posterior á la de San Juan, y se han ido introduciendo como una imitacion de esta.

Cuanto á las antiguas preocupaciones relativas á la verberna y á otras plantas á las que se atribuían virtudes sobrenaturales, y á las que se han mezclado supersticiones sin cuento, que nadie desconoce, pocos son ya los que les dan crédito, aun entre las mismas mujeres y las masas del vulgo, dicho sea para satisfaccion de los hombres reflexivos.

JUAN CERVERA BACHILLER.

una importante *Revista de la consultoria*...
 extraordinaria del parroquial de Boltaña, en 6.157'89.—
 9 de id., en el departamento de Ferrol y comandancia de
 Coruña, varios materiales y efectos para el armamento
 cañonero *Concha* y del crucero *Navarra*, en 11.494'33
 2.691'25 respectivamente.

Dirección de Obras públicas.—Para la Comisión que
 de estudiar las obras que eviten las inundaciones en las p
 vicias de Levante se nombra al ingeniero jefe de prim
 clase de caminos D. Ramon Garcia y á los ingenieros
 meras D. Gregorio Alonso Grimaldi y D. Enrique Riqu
 me, á quienes auxiliarán los ayudantes D. Julio Garcia

Hace un calor propio del mes de Agosto, pero
 frutamos por las noches una temperatura bast
 aceptable, y esto hace que los teatros y concierto
 vean concurridos.—*Gimeno.*

Academia de Ciencias.

La Academia de Ciencias exactas, físicas y natur
 celebró sesión pública y solemne ayer á las dos
 tarde, para recibir al nuevo académico D. Fede
 Botella y Hornos, distinguido ingeniero de minas

Presidia el acto el señor duque de la Victoria. C
 ca de él se sentaban los Sres. La Llave, Ibañez,
 triarca de las Indias, Palou, Perier, Coello y Fern
 dez Duro.

El discurso del Sr. Botella, que versó sobre la ca
 zoológica de todo el territorio hispano, trazando
 mapa ipsométrico, en el que resalta más que en o
 trabajo de índole analoga el enlace íntimo que ex
 entre la naturaleza y edad de los materiales com
 nentes de la península y los principales delineamie
 tos de su oro-hidrografía, es una prueba palmaria
 los prolijos estudios prácticos y teóricos, geológi
 y matemáticos que todos reconocen en el Sr. Bote
 y son consecuencia de su talento y aplicacion co
 tante.

Al discurso acompañan: un gran cuadro sinópi
 do los accidentes orográficos de la península *hisp*
ca; una *esquema de la constitucion orográfica*, á d
 tintas, y un gran mapa de los sistemas de levanta
miento de las montañas de España y Portugal, á t
 tintas, todos de mucho mérito.

El Sr. Vilanova, persona tan ilustrada como co
 petente, contestó al Sr. Botella con un discurso e
 gante y propio de la tesis desenvuelta por su ahija
 y amigo, mereciendo general y entusiasta aprob
 cion de todos.

Dirigió laudatorias frases de recuerdo al difun
 Sr. Naranjo; hizo sucinta y detallada narracion de
 trabajos realizados por el Sr. Botella, así como de s
 méritos, actitudes y circunstancias, y terminó rec
 giendo y complementando las teorías de su apad
 nado. Al discurso del Sr. Vilanova acompaña un ca
 quis de los diferentes estados geológicos hispanos.

Extranjero.

TELEGRAMAS DE LA AGENCIA FABRA

Portugal.

LISBOA 29.—En las elecciones de diputados verificad
 hoy, el gobierno ha obtenido una gran mayoría.

Las oposiciones solo han triunfado en 35 puntos, ob
 niendo igual número de diputados.

La tranquilidad y el orden han sido completos.

Francia.

PARIS 28 (recibido el 29).—Gran número de diputa
 han acordado pedir el aplazamiento este año de la fiesta
 cional del 14 de Julio, á fin de evitar las aglomeraciones
 gente, peligrosas para la salud pública en las circunstan
 actuales.

El presidente del Consejo de ministros ha prevenido
 Mr. Patenotre, representante de Francia en China, que
 este imperio no da inmediatamente una reparacion acerca
 lo ocurrido en Langson, la escuadra francesa, al mando
 almirante Courvet, romperá inmediatamente las hostili
 des.

El diplomático francés ya habrá dado cuenta al gobier
 de Pekin de esta orden de su jefe.

Italia.

ROMA 28 (noche).—*Cámara de los Diputados.*—Sesi
 de hoy.

Se aprueba por 158 votos contra 73, el proyecto pro
 gando por un año el tratado de comercio y navegacion en
 Francia é Italia.

El diputado de la oposicion, Crispi, combate con gr
 violencia la política seguida por el gabinete en las cuestio
 exteriores.

El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Mancini, co
 testa apelando al fallo del Parlamento y del país para q
 juzgue sobre las exageraciones del Sr. Crispi.

El ministro confirma que Francia ha renunciado al a
 mento de los derechos sobre las harinas, limitándose á
 introducir un ligero aumento sobre los ganados.

Inglaterra.

LONDRES 28 (recibido el 29).—Hoy se ha verificad
 primera reunion de la conferencia egipcia, limitándose á
 formalidades preliminares.

La impresion que prevalece en los círculos diplomáticos,
 que la mayor parte de las potencias se opondrán resuel
 mente á las proposiciones de la Gran Bretaña, no presta
 dose á secundar la política de esta.

Alemania.

BERLIN 28.—*Parlamento alemán.*—El secretario
 Estado declara que el gobierno tiene la intencion de prop
 ner medidas internacionales sanitarias respecto de los b
 ques que pasan por el canal de Suez.

Se declara terminada la legislatura.

La libertad de comercio.

Sin el advenimiento al poder del partido conserva
 dor, nadie duda que á estas horas las relaciones en
 tre España é Inglaterra habrían tomado un desarrol
 considerable, significándose principalmente por
 España por un aumento en la exportacion de vinos
 en vez de la baja considerable que sufrimos de algu
 nos meses á esta parte.

Pero no se desconfía en Inglaterra de un arreglo
 como de ello da muestras el centro economista má
 importante del Reino Unido, y quizá del mundo, se
 gun se desprende del siguiente telegrama que no
 comunica la agencia *Fabra*:

«Londres 29 (Via Vigo).—En el banquete anual d
 Cobden-Club, celebrado anoche bajo la presidencia
 de lord Carlingsford pronunció este un discurso, ex
 poniendo los progresos de la doctrina de Cobden re
 lativa al arbitraje internacional.

Hablando despues de la firma del protocolo comer
 cial con España, que procuraba un *módus vivendi*, sa
 tisfactorio segun dijo durante las negociaciones,
 orador deploró amargamente que el cambio de mi
 nisterio español, y la disolucion de las Cortes hubie
 sen interrumpido las negociaciones.

Esto no obstante, el ministro añadió que el gobier
 no inglés espera que España respondera á su dese
 sincero de tener en consideracion las necesidades l
 gitimas de la península, y establecer entre amb
 países relaciones comerciales bajo un pié mucho má
 liberal, como jamás han existido.

Aludiose al telegrama enviado al Cobden-Club p
 la Asociacion Libre-cambista de Madrid, despues
 la firma del protocolo comercial, y se acordó dirig
 ayer noche un telegrama á D. Laureano Figuerol
 diciendo que el Cobden-Club reunido en el banque
 anual, enviaba sus saludos á los librecambistas e
 pañoles, representados por los Sres. Figuerola, M
 ret y Rodriguez.

Este despacho fué firmado por Mr. Potter.

En Cataluña.

En cuanto corrió la voz en Barcelona de que
 bian entrado en capilla el comandante y el capi
 de la reserva de Santa Coloma, se dirigieron miles
 personas al capitan general, al obispo y al alca
 pidiéndoles de nuevo que se interesaran por el in
 to de aquellos militares. El viernes por la tarde
 notaba desusado movimiento en la ciudad; las